


В Воронеже  состоялось первое 
заседание недавно созданного 
Общественного совета по жилищно-
коммунальному хозяйству.

Новому гражданскому формированию по-
желал  продуктивной работы  председатель 
городской думы Владимир Ходырев. Он за-
верил, что гордума  открыта для диалога, и 
предложил  сразу же выделить блок основных 
вопросов для последующего детального рас-
смотрения. 

В работе заседания приняли участие не 
только депутаты, но и  представители про-
фильных ведомств мэрии, руководители 
ресурсоснабжающих организаций, управляю-
щих компаний, ТСЖ и другие официальные 
лица.

Председатель Общественного совета  Свет-
лана Кравцова представила план работы на 
ближайшие полгода. В своём выступлении 
она уделила особое внимание  вопросам, 
связанным с повышением информирован-
ности и юридической грамотности населения 
в вопросах ЖКХ, говорила о необходимости 
оказания консультационной помощи советам 
многоквартирных домов. 

В ходе заседания были обсуждены актуаль-

ные проблемы и  поступили различные предло-
жения. Например, создать при Общественном 
совете бригаду общественных инспекторов, а во 
всех районах Воронежа – советы по ЖКХ с раз-
мещением их в приёмных депутатов, открыть  
раздел по проблемам ЖКХ на официальном 
сайте городской думы.

Особо подчеркивалось, что перед Обще-
ственным советом не стоит задача сделать 
за кого-то чью-то работу.  Подтолкнуть 
коммунальщиков и должностных лиц к вы-
полнению своих обязанностей, исправить уже 
допущенные ошибки, –  это вполне реально. И 
на первый план выходит задача: максимально 
привлечь население Воронежа к работе над 
«ошибками» ЖКХ.

Будущее создаётся сегодня
Губернатор Алексей Гордеев встретился в Москве с по-

мощником Президента РФ по экономическим вопросам Ан-
дреем Белоусовым, с которым обсудил вопросы, касающиеся 
социально-экономической ситуации в Воронежской области. 
Кроме того, он принял участие в выездном заседании Совета 
при полномочном представителе Президента РФ в Централь-
ном федеральном округе - оно проходило в Ярославле. В по-
вестку дня входили такие вопросы, как влияние электоральных 
процессов на социальное самочувствие населения, работа с 
одарёнными детьми и молодежью, и другие. В рамках данного 
заседания Алексей Гордеев посетил форум «Будущие интел-
лектуальные лидеры России», где  пообщался с талантливыми  
школьниками из Воронежской области, которые занимаются 
научно-техническим творчеством. 

Клуб … по правам человека
В Центре защиты прав человека (г.Воронеж, ул.Пушкинская, 

12) создан Клуб омбудсмена «Права человека: развитие и но-
вые подходы к их защите». Деятельность клуба, который будет 
проводить ежемесячные заседания, организуется уполномо-
ченным по правам человека в Воронежской области совместно 
с облпрокуратурой и региональным отделением Ассоциации 
юристов России. Тема ближайшего заседания, намеченного на 
18 часов 30 минут 12 ноября, - «Актуальные проблемы сферы 
жилищно-коммунального хозяйства».

Будут даже ясельные группы
До конца нынешнего года  в Россошанском районе будет 

полностью решена проблема с дошкольными учреждениями:  
появится 480 новых мест в детских садах. В основном это 
произойдет за счёт возврата зданий бывших дошкольных 
учреждений, которые использовались не по назначению. В них 
сейчас идёт капитальный ремонт и закупается необходимое 
оборудование. Ещё один новый детский садик будет построен   
в селе Терновка. Примечательно, с января в россошанских 
детсадах будут открыты ясельные группы для малышей с 
двух  лет.

Здоров, бобр!
В Землянском участковом лесничестве Семилукского 

лесничества появились новые «жильцы» – две семьи бобров 
численностью около 20 особей. Появление этих животных в 
реках оказывает благоприятное воздействие на экологию вод-
ных биотопов. В Управлении лесного хозяйства Воронежской 
области полагают, что популяции этих крупных грызунов в 
наших краях будут только увеличиваться.

Сообщения подготовил Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометео
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, во второй половине дня 
местами небольшие или умеренные кратко
временные дожди; ветер южный, умеренный, 
днём местами порывистый, сильный; темпе
ратура +10…+15.

8 ноября по области – облачно с проясне
ниями, местами небольшие или умеренные 
кратковременные дожди; ветер северо
западный, с переходом на югозападный, 
умеренный, ночью местами порывистый, 
сильный; температура ночью +2…+7, днём 
+6…+11.

9 ноября по области – переменная облач
ность, без осадков; ветер юговосточный, 
умеренный; температура ночью +1…+6, 
днём +7…+12.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

32.3509
∆0.1701

43.6672
∆0.0493

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1550 ∆ 157 За текущий месяц 5950

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№164 (26186) | Четверг, 7 ноября 2013 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

александр КажиКин, 

пресс-секретарь оао кбХа

К настоящему времени 
на экспериментальной базе 
предприятия проведено 68 ог-
невых испытаний двигателей 
семейства РД0146, в том числе 
шесть испытаний с  использо-
ванием в качестве горючего 
жидкого метана. Суммарная 
наработка двигателей со-
ставляет более 3600 секунд, в 
том числе около 200 секунд на 
метане. При этом проведено 
сорок одно огневое испытание 
одного экземпляра двигателя 
с суммарной наработкой бо-
лее 1900 секунд.

В этот же день в процессе 
испытаний маршевого бло-
ка в штатном исполнении, 
проведенных с бустерными 
блоками в баках компонентов 
топлива, была подтверждена 
возможность многократного 
включения двигателя и осу-
ществлено регулирование в 
широком диапазоне по со-
отношению компонентов 
топлива. 

Начало отработки двига-
теля РД0146Д по программе 
ДИ стало возможным после 
успешного завершения в 2012 
году на стенде КБХА эта-
па уточняющих испытаний 
(УтИ) двигателя. В ходе них 
были проверены принци-

пиальные конструкторско-
технологические решения, 
принятые при разработке 
двигателя, что позволило про-
изводству КБХА приступить 
к изготовлению агрегатов 
штатной конструкции.

В ходе работ над доводоч-
ным экземпляром двигателя 
заводом ракетных двигате-
лей КБХА в полном объеме 
освоено изготовление агре-
гатов штатной конструкции 
двигателя РД0146Д, включая 
камеру двигателя с охлаж-
даемым соплом штатного 
диаметра.

Проведенные испытания 
подтвердили работоспособ-
ность штатной конструк-
ции двигателя РД0146Д, что 
позволяет перейти к сле-
дующему этапу испытаний с 
использованием вновь разра-
ботанной системы имитации 
высотных условий, введенной 
в эксплуатацию на огневом 
стенде.

Комплекс работ с двига-
телем РД0146Д проводится 
КБХА в соответствии с гра-
фиком создания кислородно-
водородного разгонного блока 
для ракеты-носителя тяжёло-
го класса «Ангара-А5» в рам-
ках опытно-конструкторской 
работы «Двина-КВТК» по 
заказу ФГУП «ГКНПЦ им. 
М.В. Хруничева».

Шаг на пути  
к очередной высоте
В Воронеже успешно проведены 
испытания нового ракетного двигателя

13-15 ноября в экспоцентре «Агробизнес Черноземья» 
Воронежского государственного агроуниверситета бу-
дет проходить 18-я АгропромышленнАя ВыстАВкА 
«ВоронежАгро- 2013». Ведущие производители рос-
сии, Беларуси, Украины и стран дальнего зарубежья 
представят свыше 50 единиц сельскохозяйственной 

техники и оборудования, запасные части и механизмы, 
семена, удобрения и средства защиты растений.  

В рамках выставки предусмотрена насыщенная дело-
вая программа.

приглАшАем посетить ВыстАВкУ!
г.Воронеж, ул.Тимирязева, 13а.
Тел./факс (473)253-85-50, 253-69-47.
E-mail:admin@expo.vsau.ru
http://www.expocentr.vrn.ru р
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28 октября в КБха успешно проведена первая 
серия огневых испытаний этапа доводочных ис-
пытаний (ДИ) кислородно-водородного ракетного 
двигателя рД0146Д.

Валерий ВалентиноВ

Самым масштабным и яр-
ким стал Марш семьи. По 
самым скромным подсчётам, 
в нём приняли участие боль-
ше тысячи человек. Горожане 
и жители районов Воронеж-
ской области, выступающие 
за сохранение христианских 
ценностей, а главной ценно-
стью является семья, начали 
собираться в Петровском 
сквере задолго до официаль-
ного начала шествия. Многие 
пришли целыми семьями, с 
детьми. В 12 часов колонна от 
здания ЮВЖД проследовала 
по проспекту Революции до 
кинотеатра «Пролетарий». В 
авангарде колонны двигались 
самые маленькие участники – 
малыши в колясках. Главный 
лозунг, который скандиро-
вали в колонне, – «Воронеж 
- город многодетных семей!». 
Кроме того, участники Мар-
ша семьи выступили против 
абортов и высказали надежду 
на то, что все воронежские 
сироты обретут семьи. 

– Акция направлена на 
поддержку института семьи, в 

противовес ценностям запад-
ного общества с его повышен-
ным вниманием к однополым 
бракам и нетрадиционной 
ориентации, – рассказал один 
из организаторов шествия 
Юрий Карталов. – Есть ба-
зовые моральные принципы, 
без которых жизни на Земле 
попросту не будет – это семья, 
где есть папа, мама и дети. 
Именно об этом мы и решили 
напомнить всем. 

«Русский марш» в Во-
ронеже выглядел достаточ-
но скромно. У памятника 
И.С.Никитину к 11.00 собра-
лось, по оценкам журналистов 
«Коммуны», около сорока 
человек – представителей 
различных национально-
патриотических организа-
ций. В основном это были 
молодые парни от 17 до 25 лет. 
В сопровождении полиции 
участники шествия, выкри-
кивая лозунги «Богатство 
России – русскому народу», 
«России – русскую власть», 
«Русскую нефть – в русские 
руки», «Слава России» и 
другие – проследовали по 
тротуарам к Парламентскому 

центру. Впереди шли парень 
и девушка в национальных 
костюмах.

У Парламентского центра 
состоялся короткий митинг, 
который, как было объявлено, 
посвящён 401-й годовщине 
освобождения Москвы от 
польских интервентов, рус-
ским патриотам. Выступления 
носили спокойный характер, 
ораторы взывали к тому, чтобы 
русский народ, в конце концов, 
проснулся, действующую же 
власть практически не крити-
ковали. 

Д р у г а я  к о л о н н а ,  н о  с 
тем же лозунгом «Русский 
марш», от главного корпуса 
ВГУ прошла через центр го-
рода и собралась на митинг 
на Советской площади. По 
пути следования участни-
ки скандировали «Русские 
идут», «Россия для русских», 
«Один за всех и все за одно-
го», а также требовали отме-
нить статью 282 Уголовного 
кодекса о разжигании меж-
национальной вражды. На 
митинге перед собравшимися 
выступали активисты нацио-
налистических движений. 

Такие разные марши
общество | В День народного единства, 4 ноября, в Воронеже состоялось сразу несколько общественных акций.  
Прошли они буднично, без нарушения общественного порядка 

Участники национально-патриотического марша 4 ноября.
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Власть

В решении экологиче-
ских проблем областное 
руководство рассчитыва-
ет на помощь федераль-
ного центра.

иван ХаритоноВ

Региональным правитель-
ством уже ведётся разработка 
проектной документации по 
расчистке русла нескольких 
рек. Начиная с 2014 года фи-
нансирование работ в дан-
ном направлении планируется 
осуществлять не только за 
счёт бюджета региона, но и 
субсидий федерального центра 
- в рамках целевой программы 
«Развитие водохозяйственного 
комплекса Российской Феде-
рации в 2012 – 2020 годах».

В связи с этим губернатор 
Алексей Гордеев 1 ноября по-
бывал с рабочим визитом в 
Москве, где встретился с ми-
нистром природных ресурсов и 
экологии РФ Сергеем Донским. 
Он попросил главу ведомства 
ускорить процедуру проведе-
ния государственной экспер-
тизы по проектным решениям 
и оказать содействие в софи-
нансировании мероприятий по 
так называемой экологической 
реабилитации русла рек.

На означенной встрече речь 
шла также о механизме ис-
полнения в 2014 – 2016 годах 
переданных региону полно-
мочий Российской Федера-
ции, касающихся санитарно-
оздоровительных мероприя-
тий, воспроизводства лесов и 
их охраны от пожаров.

При этом Алексей Гордеев 
сообщил, что Воронежская об-
ласть включена в программу 
Всемирного Банка «Правопри-
менение и управление в лесном 
секторе стран Восточного ре-
гиона». Основная цель данной 
программы - укрепление систем 
управления в лесном секторе, 
совершенствование лесной 
политики и законодательства, 
разработка и апробирование 
моделей устойчивого лесо-
управления на местном уровне 
для их последующего тиражи-
рования. На ближайшее время 
запланирован рабочий визит в 
Воронеж экспертов Всемирного 
Банка с целью согласования 
приоритетов в реализации на-
званной программы.

Губернатор заверил мини-
стра в том, что область готова 
и дальше активно участвовать 
как в действующих, так и в но-
вых федеральных программах 
экологической направлен-
ности.

С заботой 
о реках  
и лесах

марина усоВа

Основную массу преступлений 
в ЖКХ Воронежа и области, по 
словам Александра Сысоева,  со-
ставляют: хищения  денежных 
средств, внесённых населением за 
оказанные коммунальные услуги, 
присвоение руководством управ-
ляющих компаний платежей за 
содержание и ремонт жилья, 
незаконное получение бюджет-
ных субсидий, предоставляемых 
отдельным категориям граждан, 
злоупотребления при заключении 
контрактов, завышение объёма 
выполненных работ и другое. 
Также выявлены многочисленные 
факты, когда должностные лица 
пытаются обогатиться за счёт 
умышленного формирования за-
долженности перед поставщиком 
коммунальных услуг. 

Начальник ГУ МВД России по 
Воронежской области уверен, что 
решить эти проблемы невозмож-
но без тесного взаимодействия 
правоохранителей с органами ис-
полнительной и законодательной 
власти. На оперативном совеща-
нии, состоявшемся на прошлой 
неделе в облправительстве, он 
призвал глав муниципальных 
образований и депутатов к более 
активной  борьбе с противо-
правными действиями в сфере 
ЖКХ.

В развитие темы руководи-

тель  регионального  Управления 
ФНС Сергей Дуканов отметил, 
что многие управляющие ком-
пании осуществляют «теневую» 
деятельность и меняют место 
регистрации, «мигрируя» в другие 
регионы, как только налоговые 
органы приступают к их проверке. 
Руководитель УФНС считает, что 
органы местного самоуправления 
должны  чаще  задаваться вопро-
сом, почему бюджетная отдача от 
сферы ЖКХ неуклонно падает. 
По его мнению, больше внимания 
должно уделяться превентивной 
работе при организации заказов, 
их распределению, контролю за 
исполнением, а также эффектив-
ному использованию бюджетных 
средств. 

На означенном оперативном 
совещании губернатор Алексей 
Гордеев объявил своё решение:  
провести в ноябре межведомствен-
ное совещание, на котором будут 
рассмотрены  «основополагаю-
щие» проблемы в сфере ЖКХ.

 - У нас все научились всё объ-
яснять: это не моё, это где-то там не 
урегулировано. А Васька слушает, 
да ест. Я имею в виду тех, кто ра-
ботает в сфере ЖКХ. Мы тарифы 
повышаем, деньги направляем 
через дотации населению…Обо-
роты должны расти, а они падают. 
Налоги не платятся, люди возму-
щаются – это не может нас устраи-
вать, - заявил губернатор.

«Это  не может  
нас устраивать»

Время перемен | В региональном правительстве рассмотрены меры  по противодействию 
преступлениям и другим нарушениям в сфере ЖКХ  Воронежской области

Для работы над «ошибками» ЖКХ 
В продолженИе темы

Начальник регионального ГУ МВД россии  александр Сы-
соев считает проблемы жилищно-коммунального хозяй-
ства одним из наиболее значимых факторов обострения 
социальной напряженности в обществе, а причинами их 
возникновения – несовершенство законодательной базы 
и не совсем прозрачные финансовые схемы, делающие 
эту отрасль привлекательной для недобросовестных граж-
дан. 
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 7 по 13 ноября: 
7, четверг (пик с 15 до 17 часов);
10, воскресенье (пик с 8 до 11 часов);
11, понедельник (пик с 10 до 12 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Скандал с хищением 30 миллионов рублей при использова-
нии старых труб вместо новых воронежским коммунальщи-
кам ещё долго будут ставить в укор.



2 | № 164 (26186) | Четверг, 7 ноября 2013 года | КОММУНА www.communa.ru 

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ

ПОлитичесКий дНеВНиК

Развенчать подобный образ 
Беларуси, показать её сегод-
няшнюю жизнь именно такой, 
какая она есть, и призваны 
пресс-туры для представителей 
российских СМИ, регулярно 
организуемые Союзным госу-
дарством. Московских журна-
листов, близких к финансовым 
пирогам, в таких поездках по 
понятным причинам не ока-
зывается. В пресс-туры по Бе-
ларуси едут в первую очередь 
журналисты из российской 
провинции. Те, у кого остано-
вившиеся заводы, разваленные 
фермы и комплексы, разбитые 
дороги, закрытые сельские 
больницы, спившиеся деревни 
каждый день на виду.

- Я в такой поездке в Бе-
ларусь уже не первый раз, 
- заметила моя коллега Ольга 
Скибина из Оренбурга. – И с 
каждым разом открываю все 
больше нового.

На этот раз открытие Бела-
руси началось с Гродненщины. 
Будучи и по площади, и по чис-
ленности населения примерно 
в два раза меньше, чем Воро-
нежская область, Гродненская 
область по праву считается 
одной из красивейших в Респу-
блике Беларусь. Треть её терри-
тории  покрыта лесами. Петляя 
между ними, катит свои воды в 
сторону Балтийского моря Не-
ман – третья по величине река 
Беларуси.  В Принеманском 
крае, как ещё называют Грод-
ненщину, сохранилось более 
полутора тысяч памятников  
истории и культуры. Мирский 
замок, Дуга Струве, Нацио-
нальный парк «Беловежская 
пуща» решением ЮНЕСКО 
включены в список Всемирно-
го культурного наследия чело-
вечества. А в последние годы 
к достопримечательностям 
Гродненщины прибавились 
восстановленные или создан-
ные заново агроусадьбы – со-
стоятельные люди из самых 
разных стран готовы платить 
любые деньги, чтобы побыть 
наедине с природой, попить 
парного молока, самому пой-
мать в пруду или озере рыбу, 
переночевать в «партизанской 
землянке» или попариться в 
«баньке по-черному».

Но нас интересовало глав-
ное. И оно не заставило себя 
ждать.

«Сказка»  
с улицы Победы

«Гродно, улица Победы, 
строение 30» - под таким адре-
сом в столице Принеманского 
края долгие годы и десятиле-
тия значилась овощная база. 
Подобных овощебаз немало 
было и в России. Чем они 
стали – известно. В лучшем 
случае, оптовками и офисами 
всевозможных  «купи-продай». 
В худшем – бараками для га-
старбайтеров  и рассадниками 
криминала. Недавние события 
в Бирюлево – тому подтверж-
дение.

В Гродно «строение 30 по 
улице Победы» стало сказкой. 
Точнее, стало «Конте Спа» - так 
по-французски именуется сказ-
ка и так называется созданное 
в Гродно совместное обще-
ство с ограниченной ответ-
ственностью по производству 
чулочно-носочных изделий. 
Там, где когда-то хранились 
картофель и овощи и, возмож-
но, было темно, холодно и сыро, 
сегодня радуют глаз светлые и 
просторные производственные 
помещения. Нескончаемые 
ряды вязальных и швейных 
машинок, их почти забытый в 
России ровный гул, отточен-
ные до автоматизма движения 
женщин.

- А начинали мы всего с не-
скольких машинок и станков, 
- рассказывает председатель 
общего собрания участников 
совместного ООО «Конте Спа» 
Валентин Байко. – Мотивом же 
производить именно женские 

колготы был существенный 
дефицит этого товара, а также 
массовый неконтролируемый 
импорт низкокачественных 
колгот из соседней Польши.

Эта инициатива полностью 
вписалась в подход руковод-
ства Республики Беларусь, 
не раз озвученный президен-
том Александром Лукашенко: 
«Если что-нибудь из импорта 
мы можем делать сами, то зачем 
его закупать? Нужно учиться, 
осваивать новые технологии – 
и делать! И делать не только 
для себя, но и на экспорт!»

Конечно, даже государствен-
ная поддержка и преференции 
– «Конте Спа» является рези-
дентом свободной экономиче-
ской зоны «Гродноинвест» - не 
служат абсолютной гарантией  
успеха. Первые годы колготы 
Conte даже в самой Беларуси 
продавались как… импортный 
товар. Такая позиция продав-
цов объяснялась значитель-
ным креном потребительского 
интереса в сторону импорта. 
Понадобилось несколько лет 
для того, чтобы доказать: бело-
русское качество может быть 
не просто равным польскому, 
итальянскому  или немецкому, 
но и превосходить его. При-
чём превосходить, оставаясь 
разумным и вполне доступным 
по цене. И это качество в конце 
концов сделало главное дело. 
Продукция «Конте Спа» ныне 
экспортируется в более чем 20 
стран Европы, Азии и Амери-
ки, занимая во многих из них 
лидирующие позиции по узна-
ваемости и потребительскому 
интересу. Теперь в её линейку, 
помимо женских колгот, входят 
детские изделия из хлопка под 
торговой маркой Conte-kids 
и мужские носки DiWaRi. За 
семь месяцев 2013 года – с 
января по июль – «Конте Спа» 
экспортировало товаров на  
52,8 миллиона долларов США. 

Понятно, что провести весь 
рабочий день за вязальным 
станком – это вам не семечки 
лузгать или небрежно затяги-
ваться сигаретой в павильоне 
или палатке, продавая те же но-
ски или колготки. Более того. 
Как с горечью заметили многие 
из моих коллег, сегодняшние 
20-30-летние молодые люди 
в России ни за что не пойдут 
на конвейер – они слишком 
привыкли к деньгам не за про-
изведенное своими руками, а за 
проданное, слишком научились 
торговать импортом.

- Но каждому – своё, - доста-
точно философски рассуждает 
на эту тему швея Елена Ткачик. 
Кстати, фотография Елены – 
на Доске почета СООО «Конте 
Спа». - А мне нравится хорошие 
вещи делать своими руками. И 
я, и мои подруги обрели здесь 
призвание. К тому же, будь то 
больничный или новогодние 
подарки детям, или путевка 

в санаторий или пионерский 
лагерь, за нашей спиной всегда 
– наше родное предприятие. 
Оно поможет, поддержит.

Сегодня в «Конте Спа» тру-
дится около двух с половиной 
тысяч человек, причём за вя-
зальными и швейными маши-
нами можно увидеть и молодых 
парней.  Объемы выпускаемой 
продукции и её экспорта растут 
с каждым месяцем. А в при-
городе Гродно «Конте Спа» 
возводит ещё одну фабрику 
– по производству изделий 
из полиамидных нитей. Она 

разместится на площади более 
тридцати тысяч квадратных 
метров. «Уголок Италии на 
просторах Западной Белару-
си», как уже окрестили «Конте 
Спа» европейские партнеры, 
расширяется…

Запас прочности
Новый адрес – и новый 

всплеск впечатлений и эмоций. 
На сей раз – на государствен-
ном предприятии «Конус», рас-
положенном в деревне Долина, 
в пригороде небольшого, очень 
уютного и очень ухоженного 
городка с милым названием 
Лида.  Предприятие построено 
опять же в рамках президент-
ской программы по импортоза-
мещению и введено в эксплуа-
тацию в 2012 году. Основным 
видом деятельности «Конуса» 
является горячее оцинкование 
металлических конструкций 
и изделий. Эти изделия могут 
быть самой разной формы и 
иметь самый разный вес – от 
нескольких килограммов до 
шести тонн, но полностью 
автоматизированная линия  
итальянской фирмы «Джиме-
ко», следуя заданной програм-
ме, легко очищает любое из 
них от пыли и ржавчины, обез-
жиривает, моет, сушит и затем 
купает в огромном бассейне с 
расплавленным цинком. Об-
работанные таким способом 
строительные конструкции, 
опоры линий электропередач, 
детали сельхозмашин, оборудо-
вание животноводческих ферм 
не боятся коррозии в течение 
50 лет! Вот это действительно 
запас прочности!

Кроме того, на «Конусе» 
за короткое время наладили 
производство передвижных  
доильных установок и устано-
вок для охлаждения молока не-
посредственно на пастбищах, а 
также производство доильных 
залов типа «Параллель». И 
то, и другое, и третье  пользу-
ется в республике растущим 
спросом.

И вот что любопытно. Все 
последние многие годы Рос-
сия – и Воронеж в том чис-
ле – прирастает фактически 
только торговыми и торгово-
развлекательными центрами, 
всевозможными «Галереями», 
«Армадами», «Аренами», «Аша-

нами», «Европами», «Аксиома-
ми», «Мерленами», на полках и 
прилавках которых – импорт, 
импорт, импорт. Гродненщина 
же, как и вся Беларусь, все 
эти годы прирастает новыми 
производствами. Буквально 
в считанных минутах езды от 
деревни Долина, в самом городе 
Лида, очень доброй репутацией 
пользуется тоже молодое и 
очень интересное предприятие 
«Каскад». Оно специализиру-
ется на производстве эксклю-
зивной светотехники – круп-
ногабаритных люстр, а также 
люстр и бра индивидуального 
проектирования. Работа, прямо 
скажем, очень тонкая и очень 
кропотливая, но не в Италии 
или Испании и тем более не на 
Тайване же заказывать люстры 
для Национальной библиотеки, 
для реставрируемых театров, 
замков, строящихся дворцов 
культуры?

А по соседству с «Каскадом» 
набирает мощность совместное 
предприятие «ЛИПЛАСТ-
СПб». Выпускает оно приме-
няемые в автомобиле- и трак-
торостроении детали  и узлы из 
стеклопластика, пенополиуре-
тана, SMC-материалов. Уже се-

годня ассортимент продукции 
насчитывает более полутысячи 
наименований. 

И таких примеров – не 
счесть. Но помимо создания 
новых производств, в Бела-
руси основательно рекон-
струируются и прежние. Так, 
на ОАО «Белкоммунмаш», 
прежде выпускавшем доста-
точно простые коммунальные 
машины, ныне налажено про-
изводство современных, от-
вечающих всем требованиям 
комфорта и безопасности, 
трамваев и троллейбусов, и 
Беларусь теперь экспортирует 
их в десятки стран Европы, 
Азии и Латинской Америки. 
После мощных инвестиций 
на качественно новый уровень 
вышло ОАО «Амкодор» - здесь 
ныне выпускают более ста ви-
дов землеройной, дорожной, 
погрузочно-разгрузочной и 
иной техники, причём большая 
их часть тоже идёт на экспорт. 
С конвейеров знаменитого 
МАЗа помимо грузовых ав-
томобилей теперь сходят и 
пассажирские автобусы. С 
низкой, удобной для входа 
и выхода платформой, ещё 
пахнущие свежей заводской 
краской, они ежедневно пере-
возят сотни тысяч пассажиров 
в городах и рабочих поселках 
Беларуси. Всё большим спро-
сом пользуются автобусы 
МАЗ и за границей. Буквально 
на днях десять таких новень-
ких автобусов появились и в 
Воронеже. На не менее зна-
менитом «Гомсельмаше» не-
сколько лет назад было начато 
производство зерноуборочных 
комбайнов, и ныне их знают во 
многих странах мира. На мин-
ском «Горизонте» не только 
сохранили производство теле-
визоров – их делают сегодня 
в ЖК-исполнении с самыми 
разными размерами по диа-
гонали, но и наладили выпуск 
микроволновых печей, другой 
бытовой техники. А на «Ат-
ланте», значительно расширив 
модельный ряд надежных и 
экономичных холодильников 
и морозильников, делают те-
перь и столь же надежные сти-
ральные машины-автоматы.

Показателен в этом плане 
пример Минского трактор-
ного завода. Ещё пятнадцать-

двадцать лет назад он выпускал 
всего несколько моделей ко-
лесных тракторов. Ныне таких 
моделей уже более восьмиде-
сяти – от минитракторов для 
садовых участков и огородов 
до 350-сильных BELARUS 
3522. За семь последних лет 
их выпуск почти удвоен, и в 
прошлом году Беларусь про-
извела 71 тысячу тракторов. 
Для сравнения: Россия в том 
же 2012 году, с её огромными 
земельными угодьями и по-
требностями в сельскохозяй-
ственной технике, произвела 
всего 13,7 тысячи тракторов. И 
удивляться нечему: давно уже 
нет Липецкого тракторного 
завода, кое-как перебивается 
завод в Питере, а недавно пре-
кратил своё существование 
Волгоградский тракторный за-
вод – тот самый завод, который 
не останавливался даже в 1942 
году, когда через его корпуса 
проходила линия фронта.

«Зато мы лидируем по по-
ставкам газа в Европу!» - в один 
голос возразят мне централь-
ные телеканалы. И никогда и 
ни за что не скажут, что, на-
пример, в другой республике 
бывшего СССР – Туркмении, 

где тоже добывают газ и тоже 
поставляют его на экспорт, газ 
для населения своей страны – 
бесплатный…

Молочные реки  
в «масло-масляных» 
берегах

Но давайте вновь вернемся 
на Гродненщину. И попадем 
теперь уже на молочный ком-
плекс «Баторовка» сельскохо-
зяйственного производствен-
ного кооператива «Прогресс 
Вертелишки». Здесь содержит-
ся тысяча голов дойного стада. 
Сколько, на ваш взгляд, доярок 
нужно, чтобы вовремя подо-
ить каждую корову – пять? 
Десять? Пятнадцать? А может, 
и двадцать – ведь нагрузка в 
пятьдесят животных на одно-
го человека тоже очень даже 
солидна.

Ни одной! Коров здесь 
доит… робот. Более того – ко-
ровы сами выстраиваются в 
маленькую очередь на дойку: 
ведь там, в доильном секторе, 
каждую из них ждет вкусное 
лакомство в виде концентратов. 
И пока корова будет работать 
языком, робот обмоет её вымя, 
дезинфицирует возможные 
трещины и царапины, настроит 
и включит доильные приборы. 
И как только молока в вымени 
не станет, прекратится и подача 
лакомства: иди, буренка, на 
общий двор и на общий кормо-
вой стол. Если же она захочет 
вернуться сюда через пять-
десять минут или чуть позже, 
компьютер, считав её чип, её 
сюда просто не пустит. Но в 
конце концов у каждой коро-
вы вырабатывается условный 
рефлекс: набухло вымя – пора 
за лакомством. Собственно, 
по этой причине режим дойки 
здесь – круглосуточный.

- За сутки мы получаем по 
двадцать тонн молока, - расска-
зывает управляющий комплек-
сом Сергей Карпач. – Оно тут 
же охлаждается и по графику 
отправляется на молочный 
завод. 

И нигде – ни ручного труда, 
ни контактов молока с челове-
ческими руками. Везде – по-
рядок, чистота, строжайшее 
соблюдение ветеринарных 
требований.

Подобные комплексы есть и 
в других сельхозпредприятиях 
Гродненского района. А всего 
в этом пригородном районе 48 
молочно-товарных ферм и ком-
плексов. Ежесуточно на них – в 
одном только районе! – произ-
водят 400-410 тонн молока. 

Вообще молочная отрасль 
– ещё одна гордость Гроднен-
щины и всей Беларуси. На жи-
вотноводческих фермах Грод-
ненской области содержится 
сегодня почти 652 тысячи голов 
крупного рогатого скота, в том 
числе более 204 тысяч коров. 
Ещё недавно преодолев четы-
рехтысячную планку по надоям, 
в 2012 году в области получили 
уже по 5199 килограммов моло-
ка от коровы. Высокие надои и 
в других областях Беларуси. В 
итоге страна в прошлом году 
произвела по 715 килограммов 
молока на душу населения – в 
3,2 раза больше, чем произвела 
его на душу населения Россия. 
Такая, с каждым годом все более 
широкая и глубокая молочная 
река позволяет молочным за-
водам Беларуси работать на 
натуральном сырье и осваивать 
новые виды цельномолочной 
продукции, масла, сыров. При-

чём белорусское молоко – это 
действительно молоко, сметана 
– это действительно сметана, 
а не двухслойный полурасти-
тельный продукт, творог – это 
действительно творог, а не смесь  
растительных жиров, крахма-
ла и сыворотки, масло – это 
действительно «масло масля-
ное». В магазинах Беларуси не 
встретишь «сырка творожного 
из растительного жира». Что 
такое спрэд, там тоже не знают. 
И уж точно, золотую медаль на 
выставке пищевых продуктов 
ему не присудят.

- Почему мы гордимся своим 
белорусским качеством? – эти 
слова уже в Минске журналисты 
услышали из уст президента 
республики Александра Лука-
шенко. – Потому что мы сохра-
нили ГОСТы. А вы их отменили, 
ввели какие-то ТУ, а это только 
на руку всякому жулью.

И как тут не вспомнить 
опять же нашу горькую рос-
сийскую обыденность и не-
большой молочный завод в 
одном из провинциальных 
райцентров. Молоковозы сюда 
не приезжают, да и негде им 
заливать свою цистерну мо-
локом – в округе давно уже 
нет ни одной коровы. Ушлые 
дельцы привозят сюда двад-
цать тонн белорусского масла 
(которое у Роспотребнадзора 
периодически почему-то вы-
зывает нарекания) и делают 
из него пятьдесят-шестьдесят 
тонн «масла крестьянского 
сливочного», и такое масло уже 
соответствует самым строгим 
российским стандартам!

Печально другое. В то время 
как в Беларуси растёт пого-
ловье коров и увеличивается 
производство молока, в России 
сокращается и то, и другое. По 
производству молока на душу 
населения Россия уступает не 
только Беларуси, но и многим 
другим республикам бывшего 
СССР – Украине, Узбекистану, 
Кыргызстану, Казахстану, Турк-
менистану. На таком фоне не-
давние слова российского пре-
мьера о том, что Россия должна 
стать мировым лидером в про-
изводстве молока, сказанные 
им в Воронеже, кажутся если не  
смешными, то, по крайней мере, 
наивными.

(Окончание следует.)

Своим умом и своими руками
Из блокнота журналиста | Пока Москва денно и нощно бахвалится тем, что мы занимаем первое место в мире по экспорту газа  
и лидируем по поставкам его в Европу, в Беларуси создают своё национальное достояние. Оно – в новых заводах и фабриках, в новых 
технологиях, в новых дорогах, в новых медицинских центрах, в новых дворцах культуры, детских садах, спортивных комплексах
Вы что-нибудь видели хорошее про Беларусь на экранах центральных телека-
налов? Уверен: за последние лет десять-пятнадцать – ничего. Зато плохое - то 
и дело, как залпами из орудий. Вспомните: то на белорусско-польской границе 
скопились невиданные прежде очереди. То оказывается, что молоко, произво-
димое в Беларуси, не соответствует высочайшим российским стандартам. То на 
Беларусь напала африканская чума свиней, и строжайший Онищенко ставит под 
вопрос ввоз оттуда колбасы и мяса. А уж президенту Беларуси Александру Лука-
шенко на первых программах и вовсе достаётся по полной, простите за тавтоло-
гию, программе. Надо же: он идёт на выборы, не посоветовавшись со своим на-
родом (и странно, почему-то одерживает на них убедительнейшую победу)! Надо 
же, не даёт оппозиции митинговать  перед окнами Дома правительства! Надо 
же, он не помиловал молодых людей, устроивших взрыв в Минском метро, и тех, 
бедняжек, расстреляли! Надо же, он даже генерального директора «Уралкалия», 
горячо и беззаветно любимого всеми россиянами Владислава Баумгерт- 
нера, упрятал за решётку. А теперь и вовсе хотел бы прибрать к своим рукам 
нашу Калининградскую область…

Алексей СОЛОВЬЁВ
Воронеж – Москва – Гродно – 
Минск – Воронеж

В швейном цехе СООО «Конте Спа». Сергей Карпач рассказывает, как робот доит корову.

Две последние недели октября по праву можно считать 
повышенно скандальными: столько громких событий, 
заметно осложнивших доверительные отношения между 
союзными государствами, произошло в этот период. И 
хотя скандалы можно рассматривать как ту или иную 
форму конфликтов, которые являются закономерным и 
неизбежным явлением как внутренней, так и внешней 
политики, привлекательность последней от них заметно 
понизилась.

На Западе скандал возник вследствие информации, пре-
доставленной ряду влиятельных изданий небезызвестным 
Эдвардом Сноуденом, гостеприимно принятым в Москве, 
и содержащей сведения о тотальном контроле американ-
ского Агентства национальной безопасности (АНБ) кана-
лов связи и Интернета в Европе. Прослушивались также 
телефонные разговоры лидеров европейских государств, а 
также рядовых европейцев. По данным Э.Сноудена, про-
слушивание практикуется давно, и нынешний президент 
США Барак Обама о нём знал, но никак этому не воспрепят-
ствовал. Особенно неприятным стал тот факт, что слежка не 
пощадила даже такого уважаемого политика, как немецкий 
канцлер Ангела Меркель, чей личный мобильный телефон 
также прослушивался. Для немцев, переживших ужас 
национал-социалистского тоталитарного режима, принцип 
которого гласил: «Каждый доносит на каждого», подобные 
факты представляются просто кощунственными. Канцлер 
немедленно потребовала от американской стороны разъ-
яснений, а один из депутатов бундестага даже встретился 
в Москве с Э.Сноуденом и имел с ним продолжительную 
беседу. Отношения доверия между США, с одной сторо-
ны, и их европейскими союзниками, с другой, серьёзно 
осложнились, хотя сама форма выяснения этих отношений 
остаётся в рамках дипломатических приличий. 

В этой связи обращает 
на себя внимание повы-
шенный интерес к этим 
событиям российских 
СМИ. Редко какой рос-
сийский телеканал отка-
зал себе в удовольствии 
бросить камень в пре-
зидента США, который 
якобы незаслуженно по-
лучил в своё время Нобелевскую премию мира и вообще 
очаровал не в меру доверчивую европейскую обществен-
ность. Скороспелые выводы о порочности американской 
демократии, коль скоро она позволяет использовать такие 
методы, стали общим местом в комментариях штатных 
экспертов, занимающих одну и ту же позицию по всем во-
просам, независимо от их содержания. 

Между тем реакция западной общественности на про-
исходящее оказалась вполне здоровой и поистине образцо-
вой, которой нам не мешало бы поучиться. В США прошло 
несколько массовых маршей и митингов с напоминанием 
властям, в том числе и спецслужбам, о неприкосновенно-
сти частной жизни человека. Рост технических возмож-
ностей, позволяющих тем или иным способом в эту жизнь 
вторгаться, создает серьёзные опасности, о которых в своё 
время поведал в знаменитом романе «1984» английский 
писатель Джордж Оруэлл. Полиция протестным маршам 
не препятствовала. В конгресс была передана петиция, 
подписанная 570 тысячами американцев. Солидарность 
с требованиями демонстрантов: «Перестаньте следить за 
нами!», «Остановите массовый шпионаж!», «Выключите 
Большого Брата!» выразили миллионы американцев и 
европейцев. 

Между тем Б.Обама, в чей адрес полетели много-
численные обвинения, пообещал выяснить все обстоя-
тельства произошедшего скандала, сообщив попутно, 
что спецслужбы всех стран мира собирают информацию 
не только из влиятельных еженедельных изданий, но и 
иными способами. На пресс-конференции директор АНБ 
Кит Александер сообщил, что практику прослушивания 
осуществляют спецслужбы всех государств мира, и что 
их главной целью является обеспечение безопасности, а 
не простое любопытство. Бывший глава МИДа Франции 
Бернар Кушнер заявил: «Давайте будем честны, мы тоже 
занимаемся прослушкой. Просто у нас нет таких возмож-
ностей, как у американцев, и мы им завидуем». Вместе с 
тем европейские коллеги Обамы настоятельно потребовали 
прекратить прослушивание телефонных разговоров их 
сограждан, а также решили ограничить в этой части полно-
мочия собственных спецслужб. Проблема безопасности, 
какой бы серьёзной она ни была, не может ставить под во-
прос основы демократического политического устройства, 
включающие свободу слова, печати, собраний, частной 
жизни и т.д. Альтернативой этим принципам может стать 
только новая разновидность авторитаризма - технотронная 
диктатура, об опасности которой предупреждали выдаю-
щиеся мыслители XX века. 

Но проблема доверия актуализировалась не только на 
Западе, но и в отношениях России с её ближайшими со-
седями. Речь идёт, прежде всего, о демонстративной уста-
новке колючей проволоки с российской стороны границы 
с Украиной. В новостях был показан участок на границе с 
Луганской областью, где местные жители, имеющие род-
ственников и друзей в соседних сёлах на российской тер-
ритории, привыкли беспрепятственно ходить друг к другу 
в гости. Теперь такие походы становятся затруднёнными 
пограничным контролем. Но дело, разумеется, не только в 
некоторых технических «рогатках», но и в угрозе самому 
взаимопониманию, без которого трудно представить себе 
отношения добрососедства.

Действия российской стороны фактически стали отве-
том на предполагаемое подписание Украиной в конце ноя-
бря текущего года в Вильнюсе Соглашения об ассоциации с 
Евросоюзом. Несмотря на то, что это только первая ступень 
украино-европейской интеграции (вхождение Украины 
в зону свободной торговли с ЕС), реакция российской 
стороны на это решение оказалась крайне болезненной. 
Сложившаяся ситуация была сформулирована в типично 
конфликтологической парадигме: кто не с нами, тот против 
нас. Попытки украинских официальных лиц (президента 
Виктора Януковича, премьер-министра Николая Азарова, 
главы украинского МИДа Леонида Кожары) разъяснить 
позицию своей страны, считающей нецелесообразным 
противопоставлять украинский вектор на евроинтеграцию 
заинтересованности своей страны в евразийском интегра-
ционном проекте, понимания с российской стороны пока не 
нашли. Между тем европейский рынок составляет только 
25 процентов внешней торговли Украины, тогда как доля 
российского рынка и шире – стран СНГ – существенно 
выше – 38 процентов. Очевидно, что его потеря крайне нега-
тивным образом скажется на экспорте украинских товаров, 
да и на украинской экономике в целом. Однако на вопрос о 
том, почему же не только украинские власти, но и украин-
ский бизнес выбирает ориентацию на Евросоюз, один из со-
трудников МИДа Украины дипломатично ответил: «Бизнес 
ценит в Европе независимость судов, чёткие правила игры 
и равноправные, партнёрские отношения». Надо полагать, 
что именно этих качеств не хватает российской судебной 
системе и российским политикам, привычно оценивающим 
роль России по отношению к бывшим родственникам по 
СССР как роль старшей сестры. Оказывается, не всем 
младшим сёстрам и братьям эта роль по душе.

Фактор 
доверия

 Отношения доверия 
между США, с одной 

стороны, и их европейски-
ми союзниками, с другой, 
серьёзно осложнились.
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Как уже сообщала «Ком-
муна», на прошлой неделе 
первый заместитель ге- 
нерального директора по 
операционному управле-
нию Госкорпорации «Рос-
атом» Александр Локшин 
проинспектировал ход 
работ на Нововоронеж-
ской АЭС-2. Это уже третий 
его визит на строящуюся 
станцию в нынешнем году. 
Такое пристальное внима-
ние к НВ АЭС-2 – генераль-
ный проектировщик  
и генподрядчик ОАО «Атом- 
энергопроект» - не случай-
но. В декабре 2014 года 
намечен пуск первого 
энергоблока. Так что для  
тех, кто сегодня вопло-
щает в жизнь самый 
масштабный инвестици-
онный проект на террито- 
рии Центрально-Черно-
зёмного региона, наступи-
ли горячие деньки.

Валерий КАЗАНОВ

Особенно выигрышно вы-
глядит Нововоронежская 
АЭС-2 со смотровой площадки, 
куда сразу же по прибытии в 
Воронежскую область приехал 
Александр Локшин. Отсюда по 
достоинству можно оценить 
новаторскую мысль и размах 
стройки. Её масштабы и впрямь 
потрясают. Впрочем,  масшта-
бен и сам проект «АЭС-2006», 
в котором впервые в России на-
чала применяться реакторная 
установка ВВЭР-1200.

Как отметил заместитель 
генерального директора – ди-
ректор по сооружению объек-
тов Сергей Батухтин, только 
на главной площадке сейчас 
возводится 259 различных объ-
ектов. Разом их, естественно, не 
обойти, но несколько объектов, 
с готовностью которых связан 
своевременный пуск первого 
энергоблока, Александр Лок-
шин посетил. Первым делом 
вместе с генеральным дирек-
тором ОАО «Атомэнергопро-
ект» Маратом Мустафиным 
и другими официальными 
лицами он побывал в здании 
комплектного распределитель-
ного элегазового устройства на 
напряжение 220 кВ (КРУЭ-
220). Оборудование, которое 
устанавливается здесь, предна-

значено для приёма мощности 
с внешних линий электропе-
редачи и распределения его на 
собственные нужды Новово-
ронежской АЭС-2. Пусконала-
дочные работы выполнены уже 
на 75 процентов. На данный 
момент продолжается монтаж 
токопроводов. 

С помощью КРУЭ электро-
энергией будут обеспечены 
первоочередные объекты стро-
ящейся станции, связанные 
с водоподготовкой, тепло- и 
энергоснабжением. В том числе 
и пускорезервная котельная, в 
здании которой также побывал 
Александр Локшин. Как доло-
жили ему, в настоящее время 
здесь завершается установка 
контрольно-измерительных 
приборов и автоматики. В 
ближайшее время специалисты 
приступят к испытаниям тех-
нологического оборудования и 
систем. Кроме того, запланиро-
ваны комплексные испытания 
водогрейных и паровых котлов. 
После завершения всех испы-
таний и ввода пускорезервной 
котельной в эксплуатацион-
ный режим тепло от неё будет 
подано на основные объекты 
первого энергоблока. 

Многие новшества, вне-
дряемые на НВ АЭС-2, можно 
смело отнести к российскому 
ноу-хау. К примеру, на рас-
пределительных подстанциях 
впервые использованы ком-
плектные распределитель-
ные устройства 220/500 кВ с 

элегазовой изоляцией. Дан-
ное оборудование отличает 
компактность, надёжность и 
безопасность в обслуживании. 
Та же турбина энергоблока №1 
будет самой крупной в России 
и по мощности - 1200 мВт, и 
по скорости вращения - три 
тысячи оборотов в минуту. Как 
убедился Александр Локшин, в 
здании турбины практически 
завершён монтаж основного 
технологического оборудова-
ния. В октябре здесь смонтиро-
ваны все шесть подогревателей 
сетевой воды. Оборудование 
является основным элементом 
теплофикационной части АЭС: 
предназначено для снабжения 
теплом объектов атомной стан-
ции и Нововоронежа. 

В заключение Александр 
Локшин посетил реакторное 
здание (гермозону) энергобло-
ка №1. Рядом с ним ведётся 
предмонтажная подготовка 
транспортного шлюза, который 
доставлен на строительную 
площадку в прошлом месяце 
на барже по реке Дон.  На 
самом объекте продолжается 
бетонирование первого яруса 
купола наружной защитной 
оболочки. На нулевой отметке 
идёт укрупнительная сборка 
второго яруса. Вес в собранном 
состоянии – 180 тонн. По уве-
рению атомщиков, реактору не 
грозят землетрясение, ураган и 
падение самолёта. 

После завершения осмотра 
состоялось рабочее совеща-

ние, на котором обсуждался 
ход строительства атомной 
станции. Первый заместитель 
генерального директора Гос-
корпорации отметил,  что на 
площадке видны позитивные 
изменения. 

- Последний раз я был на 
Нововоронежской АЭС-2 в 
августе, с того времени многое 
изменилось к лучшему, - сказал 
Александр Локшин. – Хочу ис-
кренне пожелать нововоронеж-
ской площадке успехов. Здесь 
возводится головной блок 
«АЭС-2006», от реализации 
этого проекта во многом будут 
зависеть перспективы серий-
ного строительства. Напомню, 
что на основе проекта Новово-
ронежской АЭС-2 разработан 
новый проект ВВЭР-ТОИ. 

В свою очередь генеральный 
директор ОАО «Атомэнерго-
проект» Марат Мустафин под-
черкнул, что в предпусковой 
период требуется увеличить 
темп работ. 

- Сейчас необходимо еже-
дневно наращивать объём вы-
полняемых на площадке работ. 
Сделать это предстоит за счёт 
увеличения количества персо-
нала и повышения производи-
тельности труда, - резюмировал  
Марат Мустафин.

По мнению строителей, по-
следний этап, как правило, 
самый напряжённый, и важно  
практическими решениями 
компенсировать предыдущие 
ошибки. И такие решения най-

дены. В частности, в полную 
силу заработали проекты про-
изводственной системы «Рос-
атом». Один лишь пример. На 
сооружение внешней опорной 
колоннады, состоящей из 44 
колонн (каждая весом – 57,7 
тонны), а также нижнего опор-
ного кольца (диаметр более 120 
метров), строителям градирни 
энергоблока №2 потребовалось 
на 80 дней меньше, чем при воз-
ведении опорных конструкций 
первой градирни. В общей 
сложности при сооружении 
градирни энергоблока № 2 реа-
лизуется три ПСР-проекта. 

Кроме того, на Нововоро-
нежской АЭС-2 изменилась и 
система управления: за каж-
дым руководителем теперь 
закреплен так называемый 
«портфель» проектов, когда 
строительные объекты объ-
единяются по тематике. Для 
сооружения атомных станций 
- это новация, и она уже даёт 
положительный результат.

В минувшую пятницу в 
штабе сооружения Нововоро-
нежской АЭС-2 установлен мо-
нитор, показывающий обрат-
ный отсчёт времени до пуска 
первого энергоблока, который 
запланирован на 22 декабря 
2014 года. По словам замести-
теля генерального директора 
– директора по сооружению 
объектов Сергея Батухтина, 
строительство станции «идёт в 
графике», однако на счету каж-
дый день, и чтобы уложиться 

в срок, необходимо нарастить 
темпы сооружения блока. 

- Мы в графике, но очень 
часто приходится идти по кри-
тическому пути через компен-
сирующие мероприятия. Для 
нас один день срыва поставки 
– один день срыва графика, а 
времени осталось мало, и рас-
качиваться уже просто некогда, 
- подчеркнул он. 

В настоящее время на пло-
щадке строительства Нововоро-
нежской АЭС-2 работает более 
пяти тысяч представителей 
основных рабочих специально-
стей. К концу года планируется 
нарастить численность до 5,5 
тысячи человек. За девять меся-
цев 2013 года сумма выполнен-
ных строительно-монтажных 
работ составила 9,9 млрд. ру-
блей,  это 105 процентов от за-
планированного объёма. 

…В коридоре, где прово-
дилось совещание, обратил 
внимание на стенд  с надписью 
«Достижения команды», а чуть 
ниже шёл лозунг: «Кто хочет 
работать – ищет возможности, 
кто не хочет – причины».  На 
Нововоронежской АЭС-2, и в 
этом вновь убедился первый 
заместитель генерального ди-
ректора по операционному 
управлению Госкорпорации 
«Росатом» Александр Локшин, 
работать умеют, и стремятся 
реализовать в назначенные сро-
ки проект, который так важен 
не только для Воронежской 
области, но и для страны.

Каждый день на счету
Энергетика | Строительство атомной электростанции в Нововоронеже вышло на финишную прямую 

Александр Локшин (в центре)  
в целом остался доволен ходом работ.Вид, открывающийся со смотровой площадки, впечатляет масштабностью.

В период создания школьно-
го музея в селе Полтавка 

мы с ребятами вели активную 
переписку с участниками Граж-
данской войны, собирали фото-
графии, литературу, воспоми-
нания. Завязалась переписка 
и с Михаилом Булавиным, 
известным воронежским пи-
сателем. Он пригласил меня в 
гости, подарил свою книгу «Бо-
гучарцы» с автографом. Тогда 
же сообщил несколько адресов 
участников Гражданской вой-
ны. Булавин рассказал и о том, 
что есть еще одна книга под 
названием «Богучарцы», напи-
санная коллективом авторов в 
1933 году (она переиздавалась в 
1935 году, но впоследствии весь 
тираж был уничтожен – Е.Р.), 
а один из авторов, Иван Яков-
левич Врачев, живет в Москве. 
И дал его адрес. На этот адрес я 
отослал свой очерк, в котором 
попытался буквально по дням 
восстановить боевой путь 40-й 
Богучарской стрелковой диви-
зии. Вскоре получил ответ, так 
началась наша переписка. 

Кто же он, Иван Врачев? 
Сын кочегара и прачки, про-
фессиональный революционер, 
в 21 год стал военкомом 40-й 
Богучарской стрелковой диви-
зии, ярый «троцкист», открыто 
критиковал И.В.Сталина. Его 
подпись стоит на документе о 
принятии Декрета об образова-
нии СССР в 1922 году. Потом 
- начальник политуправления 
Туркестанского фронта, одно-
временно редактор фронтовой 
газеты «Еженедельник полит-
работника». Командующий 
Ферганской группой войск, 
начальник политуправления 
Отдельной Кавказской армии. 
Исключен из партии решением 
XV съезда ВКП(б). В 1929 году 
подал в ЦК ВКП(б) заявле-
ние о разрыве с оппозицией и 
просьбой восстановить в рядах 
партии. Был  восстановлен кан-
дидатом, а 17 января 1930 года 
решением ЦКК ВКП(б) вновь 
стал членом партии. Через пять 
лет его снова исключили из 
партии и арестовали, а в 1937 
году приговорили без суда к вы-

сылке. В 1938 году он отказался 
исполнить поручение НКВД 
СССР убить Льва Троцкого в 
Мексике. Трижды обращался 
с письмами к И.В.Сталину с 
просьбой отправить на фронт 
во время Великой Отечествен-
ной войны: не получив ответа, 
ушел в армию добровольцем. 
Рядовой-стрелок дослужился 
до старшины. Он всегда оста-
вался патриотом своей Родины. 
Вот с таким человеком у меня 
и завязалось общение. 

В моем архиве сохранилось 
семь писем и несколько рукопи-
сей Ивана Яковлевича Врачева. 
В одном из посланий он сооб-
щал: «Благодарю вас за подарок 
– ваш очерк интересно написан 
на солидном научном уровне. Вы  
даже готовитесь к изданию кни-
ги о 40-й Богучарской дивизии? 
Хорошая инициатива. А какие у 
вас возможности, на сколько пе-
чатных листов планируется кни-
га? Для меня это не праздный 
вопрос. Вы, Евгений Павлович, 
просите меня о воспоминаниях, 
а мне не надо их писать, потому 
что я давно написал монографию 
о Богучарской дивизии на сорок 
печатных листов, имею о своей 
работе положительные отзывы 
историков. Кроме того, у меня 

есть статьи и очерки. Кстати, 
я начну присылать их в музей. 
А есть ли у вас возможности 
перепечатать их на машинке? 
Не собираетесь ли вы в Мо-
скву? Хотелось бы встретиться. 
Если возможно, пришлите мне 
еще один экземпляр своего 
очерка. Всего доброго. 16/ I.82.  
И. Врачев».

Сразу после открытия 
школьного музея в 1984 году 
И.Я. Врачев прислал письмо: 
«Благодарю вас и членов со-
вета музея за присланную 
газету со статьей о школьном 
начинании и приглашение на 
открытие музея. Очень тронут 
знаками внимания. Искренне 
приветствую юных краеведов 
и особенно инициаторов столь 
важного дела – Валю Червон-
ную, Олю Золотореву, Нину 
Прядкину, участвовавших в 
первых поисках. Для возмож-
ного пополнения фондов музея 
посылаю следующие мате-
риалы…. 4 апреля 1984 года.  
И. Врачев».

Перечисляя вехи из биогра-
фии Ивана Яковлевича Враче-
ва, я не упомянул ещё об одной. 
Когда в 1949-м, уже в третий раз 
в своей жизни, он обратился к 
Иосифу Виссарионовичу Ста-

лину о своем восстановлении в 
рядах партии, то его арестовали 
как бывшего троцкиста. По-
становлением ОСО при МГБ 
СССР в 1950 году пригово-
рили к 25 годам ИТЛ в лагере 
строгого режима на Крайнем 
Севере. А через шесть лет ре-
шением Комиссии Президиума 
Верховного Совета СССР он 
был освобожден со снятием 
судимостей, а его дело прекра-
щено «за отсутствием состава 
преступления». На заявление о 
восстановлении в рядах КПСС 
ему было снова отказано. 

В 1967 году в богучарской 
газете начали печатать статьи 
Ивана Врачева «Странички 
из дневника» по материалам 
книги «Богучарцы», той самой, 
изданной в 1933 году. После 
нескольких публикаций ре-
дактора «приструнили» со-
трудники соответствующих 
органов. Печатать статьи И.Я. 
Врачева прекратили. И только 
в 1989-м, а затем и в 1990 году в 
нескольких номерах районной 
газеты «Сельская новь» снова 
появились воспоминания Ивана 
Врачева: «В самом начале» и «Я 
был сторонником Троцкого». 
Но то уже была другая страна, и 
другое время. 

Переписка с легендарным 
военным комиссаром 40-й Бо-
гучарской стрелковой дивизии 
продолжалась довольно долго. 
В 1990 году Ивану Врачеву я по-
слал очерк «Если сопоставить 
факты», опубликованный в 
газете «Сельская новь». В мате-
риале была предпринята попыт-
ка опровергнуть утверждение 
Александра Солженицына на 
тот счёт, что в конце 1917-го и 
начале 1918 годов революцион-
ные трибуналы в глухих местах 
устроили красный террор. Рас-
сказывая о событиях тех лет 
в своем материале, я сообщал, 
что в Богучарском уезде власть 
практически сменилась бес-
кровно. «И только начиная с 
8 августа 1918 года, после при-
езда генерала П.Н. Краснова 
в Богучар, было арестовано и 
заключено в тюрьму более 300 
человек. Каждую ночь белока-
заки расстреливали и убивали 
в Богучарском яру по 15-20 
человек… Только в августе было 
расстреляно 115 человек, 213 че-
ловек подвергнуто зверским ис-
тязаниям». У крестьян отобра-
ли 1326 лошадей, 1043 рабочих 
вола, были уничтожены многие 
посевы. Людей закапывали за-
живо в землю. В центре города 
расстреляли 28 красноармейцев 
(центральная площадь города 
почти 60 лет носила название 
Павших стрелков – Е.Р.) В 
расправах принимали участие 
донские казаки. В отместку в 
1919 году именно богучарцы 
участвовали в подавлении Ве-
шинского восстания, где уже 
«красный террор» оказался еще 
страшнее. 

Иван Яковлевич не участво-
вал в подавлении восстания, 
так как возглавил дивизию в 
качестве военного комиссара 
5 ноября 1919 года, но в Богу-
чаре бывал и хорошо помнил 
те события. В своем письме он 
положительно отозвался о моем 
очерке.

В другом послании, в фев-
рале 1987 года, он писал: «От-
радно, что вы и ваш коллек-
тив проводит большую работу. 
О П.С. Грживо-Домбровском 
(П.С. Грживо-Домбровский с 
17 августа 1919 года по 3 апреля 
1920 года начдив 40-й Богу-

чарской стрелковой дивизии 
– Е.Р.) и у меня нет ничего. 
Знаю только, что по окончании 
Гражданской войны он жил в 
Калуге, был начальником во-
енного училища. Относительно 
письма В.А.Васильева (военный 
комиссар Богучарского уезда 
В.А.Васильев в мае 1921 года 
написал письмо В.И. Ленину. В 
письме он сообщил, «что часть 
участников мятежа против Со-
ветской власти, вспыхнувшего в 
ноябре 1920 года в Богучарском 
уезде, уцелела и организовала 
бандитскую шайку, которая со-
вершает убийства партийных и 
советских работников») ничем 
помочь не могу. Вы переоценива-
ете мои возможности и доступа в 
Институт марксизма-ленинизма 
я не имею. Ваш очерк интересен. 
У меня гостил Евгений Ивано-
вич Габелко, он член ученого 
совета Воронежского краевед-
ческого музея,  сегодня передам 
ему ваш очерк для музея. Когда 
немного поразгружусь, постара-
юсь чем-нибудь пополнить ваш 
музей. С приветом и пожелания-
ми успехов в вашем благородном 
деле. И.Врачев». В одном из сво-
их писем он пообещал прислать 
воспоминания о В.И. Ленине, с 
которым беседовал в те далекие 
годы, но так и не прислал.

…Только в 1989 году увидела 
свет книга «Богучарцы», издали 
мы сборник в Богучаре, рецен-
зировал его и рекомендовал в 
печать кандидат исторических 
наук В.М.Фефелов, научным 
редактором был Е.И. Габелко. 
Неоценимую помощь оказал 
нам и Иван Яковлевич Врачев. 

В годы перестройки о 
И.Я.Врачеве много писала сто-
личная и мировая пресса, а 
знаменитая английская актриса 
Ванесса Редгрейв как «совет-
скую диковинку» возила его 
в Англию, Испанию, Грецию. 
Приезжал И.Я. Врачев и в Во-
ронеж, гостил у Евгения Ивано-
вича Габелко. Впоследствии дал 
интервью газете «Коммуна», в 
которой когда-то был членом 
редколлегии, напечатал кое-
что из своих воспоминаний 
на её страницах. В 1997 году 
переписка с Иваном Врачевым 
прекратилась, он умер не дожив 
год до своего столетия.

Он отказался ликвидировать Троцкого
Земляки | Его подпись как члена редколлегии стояла не только в «Коммуне», но и на документе о принятии Декрета об образовании СССР
Евгений РОМАНОВ
Богучарский район

За рабочим столом в своей московской 
квартире, 90-е годы.

Иван Врачев, член редколлегии  
«Коммуны», 1918 год.

Предшествовали ему зональные туры, которые состоя-
лись в Грибановском, Подгоренском районах и Воронеже. 
Фестивальный марафон собрал более трёхсот предста-
вителей двадцати национальных общин. Просмотровая 
комиссия отобрала наиболее интересные из показанных 
номеров для участия в гала-концерте. 

В фойе Дворцов культуры райцентров, где проходили 
зональные туры, было многолюдно и тесно в час перед 
концертом, когда представители участвовавших нацио-
нальных диаспор организовали для зрителей угощение. 
Столь же тесным оказалось и фойе Воронежского кон-
цертного зала, обычно выглядящее таким широким и 
вместительным. 

Свои выставки, рассказывающие о культурных традици-
ях и вкладе диаспор в социально-экономическое развитие 
страны и Воронежской области, организовали азербайд-
жанская и армянская, греческая и грузинская, молдавская 
и еврейская общины. Поздравить своих земляков с празд-
ником пришли воронежцы разных национальностей – по-
литики, спортсмены, деятели культуры. В фойе там и тут 
встречались люди в национальных костюмах – украинских, 
узбекских, казачьих, афганских… Были здесь представлены 
и характерные образцы народного творчества. И конечно 
же, угощение. 

Не каждый день у воронежца есть возможность сравнить 
вкус узбекского и афганского плова, вина молдавского и 
грузинского. Пирожки и шашлыки, виноград и лепёшки… 
Глаза разбегались от разнообразия вкусностей. Много уже 
знакомых обычному воронежцу блюд (кто из нас не любит 
шашлык?), но не обошлось и без гастрономических откры-
тий. Представители диаспор с удовольствием пробовали 
блюда соседей и вместе фотографировались. 

Фестивальный концерт открывали совместным но-
мером народный ансамбль русской песни «Россичи» и 
народный ансамбль танца «Раздолье» из Россошанского 
района. «Святый вечер добрым людям!» - эту строку из 
припева можно считать девизом фестиваля «Воронеж 
многонациональный». 

- В эти странные, тревожные, иногда дикие времена мы 
должны быть вместе. Нам нужно показать всем, что на-
стоящий патриотизм – это и уважение к своим соседям… 
Мы очень разные – и в этом многообразии наша сила, 
- напомнила зрителям Елена Ищенко – руководитель 
департамента культуры и архивного дела Воронежской 
области. 

Для гала-концерта было отобрано более двадцати 
номеров самодеятельных артистов из Воронежа, Подго-
ренского, Бутурлиновского, Каменского, Верхнехавского 
и других районов нашей области. Казачьи, цыганские, 
армянские, чеченские песни, турецкие, узбекские, грузин-
ские танцы, - всё это неотъемлемая часть культуры нашей 
страны и нашего края. У кого-то из участников, кстати, 
и семья многонациональная, да и в составе тех или иных 
ансамблей вместе поют и танцуют русские, грузины, евреи, 
греки, армяне.

Веселится 
и ликует весь 
народ
Третий областной фестиваль «Воронеж много-
национальный» завершился торжественным 
гала-концертом в Воронежском концертном зале

Василий ЧЕРНОУСОВ
Фото Михаила КВАСОВА

Приятного аппетита! Казачья песня на  
областном фестивале.

На сцене концертного зала танцевали  
представители разных национальностей.

В Воронеже стартовал фестиваль «Джазовая провин-
ция». В этом году в фестивальную орбиту попало около 15  
городов России. В «Провинции» участвуют музыканты из 
России, Польши, Эстонии, Голландии, США. Её воронеж-
ская программа включает мастер-классы и творческие встре-
чи в книжном клубе «Петровский» и академии искусств. А 
в областной филармонии в первый день фестиваля высту-
пили легендарный оркестр джазовой музыки имени Олега 
Лунгстрема (самый старый из существующих непрерывно 
джазовых оркестров в мире) и совместный проект певицы 
Леры Гехнер и саксофониста Алексея Попова. 

Виталий ЧеРНиКОВ. 

Четыре дня с джазом

На сцене – оркестр Олега Лунгстрема.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

 слесарь-сборщик летательных аппаратов 
 сборщик изделий из стеклопластиков 
 токарь-расточник 
 токарь 
 фрезеровщик 
 маляр

Обучение за счет предприятия. 
ЗарабОтная плата от 25 000 до 60 000 рублей. 

СОцпакет по тк рФ. 
Возможность карьернОгО рОСта.

России - ВоРонежские самолеты!
Воронежское акционерное самолетостроительное общество увеличивает выпуск самолетов 

и набирает рабочих следующих специальностей: 

телефон отдела кадров: (473) 248-48-38, 244-86-55 
адрес: г.Воронеж, ул.Циолковского, д. 27. Р

ек
ла

м
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Чего только не делают 
люди, чтобы избавиться от 
боли и неприятных ощуще-
ний, причиняемых этими за-
болеваниями! Всевозможные 
мази, кремы, настойки… А еще 
бесконечные разновидности 
массажа, которые больной 
назначает сам себе. Боль при-
тихнет на время, а потом вновь 
обрушивается на человека. 

- Повсеместно в мире от-
мечается рост заболеваемости 
позвоночника и суставов, что 
связывают с увеличением 
продолжительности жизни и, 
соответственно, доли пожи-
лых и старых людей, суставы 
которых более подвержены 
изменениям, чем у людей 
молодого и среднего возраста, 
- рассказывает руководитель 
Центра лечения позвоноч-
ника и суставов Европей-
ской клиники «Сиена-Мед» 
Сергей Бухтояров. - Боль в 
позвоночнике может быть са-
мой разной: острой, режущей, 
напоминающей удар током, 

ноющей, может отдавать во 
внутренние органы или быть 
непереносимой, так что не-
возможно сдвинуться с места. 
Именно разнообразие боли 
часто не дает врачам сразу по-
ставить правильный диагноз. 
Бывает, человек годами лечит 
сердце или желудок, а потом 
выясняется, что все дело - в по-
звоночнике. Чтобы избежать 
подобных ошибок, мы актив-
но используем возможности 
современного оборудования 
– дело в том, что чувстви-
тельные машины часто могут 
определить болезнь на самых 
ранних стадиях и верно ука-
зать на источник болезни. 

Прежде чем начать лече-
ние, мы очень внимательно 
изучаем симптоматику, ре-
зультаты анализов, проводим 
исследования, учитываем 
мельчайшие детали, включая 
характер расстройств и про-
должительность недуга. С 
помощью специальных ком-
пьютерных программ, которые 
с математической точностью 
просчитывают причины и 

факторы возникновения бо-
лезней, устанавливаем точный 
диагноз.

Врачи нашего Центра ис-
пользуют как традиционные 
методы лечения заболеваний 
опорно-двигательного ап-
парата, так и современные, 
основанные на последних 
достижениях медицинской 
науки. При этом для каждого 
пациента с определенным за-
болеванием создается индиви-
дуальный комплекс лечения, 
в том числе и упражнения, 
дающие дозированную нагруз-
ку на необходимые мышцы, 
связки. Активно применяют-
ся и физиотерапевтические 
методы, которые зачастую 
позволяют снять обострение 
процесса, уменьшить боль и 
воспаление, улучшить состоя-
ние пациента.

- У нас есть полное право 

гордиться своим персона-
лом, - продолжает Сергей 
Бухтояров. - Многие наши 
врачи прошли обучение в 
ведущих клиниках Европы, 
поэтому каждому пациенту 
гарантировано качественное 
диагностическое обследова-
ние, результативное лечение 
болей в спине и суставах. 

Приходите к нам. Мы вам 
поможем!

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону либо 
при непосредственном обра-
щении в клинику.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: www.sienamed.ru

На фундаменте здоровья
медицина | Европейская клиника «Сиена-Мед» предлагает современные методы  
лечения позвоночника и суставов

ПРИёМ ВедУт КВАлИФИЦИРОВАННые СПеЦИАлИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях
лицензия лО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. выдана департаментом здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

марина Калинина

Компьютерная техника помогает точно установить диагноз.

Около половины трудоспособного населения стра-
дает теми или иными заболеваниями позвоночни-
ка. Чаще всего это остеохондроз и его осложне-
ния - грыжа межпозвонкового диска, радикулит, 
нарушения осанки и сколиоз. Не менее опасны и 
болезни суставов. Известно более 100 различных 
заболеваний, из которых наиболее распростране-
ны ревматизм, ревматоидный артрит, подагра и 
остеоартроз.

Приглашает абИтурИеНтОв 

на день открытых дверей,
который состоится 

10 ноября 2013 года в 10.00
по адресу: ул. Мичурина, дом 1.

Свидетельство о гос. аккредитации ВВ №0011432 от 11.01.2012 г. лиц.90л01 №0000417 от 03.10.12 г. Реклама.
телефоны для справок: (473) 253-78-74, (473) 253-78-67.

Воронежский государстВенный 
аграрный униВерситет 
им. императора петра I

поздравительная открытка
Сегодня в адрес начальника Калачеевского почтамта

Надежды Николаевны 
ШапоШНиковой

прозвучит немало  добрых и тёплых слов.
И мы с удовольствием присоединяемся  к ним.

Ваш юбилей – это ещё один  замечательный повод  
поблагодарить Вас за многолетнее сотрудничество  

и взаимопонимание, за Ваш профессионализм, отзывчивость  
и душевную щедрость.

Крепкого Вам здоровья, семейного счастья, каждодневных  
поводов для хорошего настроения.

Сотрудники редакции газет «Коммуна»,  
«Коммуна плюс» и «Воронежская неделя».

реклама
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Собираясь в поездку, 
возьмите полис ОМС

Территориальный фонд омС Воронежской области 
напоминает жителям области, что полис омС  

является документом, удостоверяющим право застрахованного 
лица на бесплатное оказание медицинской помощи.  

В период пребывания в г. Сочи всем гостям и участникам  
XXII Олимпийских и XI Параолимпийских игр 2014 года  

обязательно наличие действующего полиса обязательного 
медицинского страхования!

  Актуальность полисов ОМС должна быть своевременно проверена 
застрахованными лицами и при необходимости недействительные 

полисы ОМС должны быть заменены заблаговременно.

Директор комбината благо-
устройства Константин Долма-
тов доложил Александру Гусеву, 
что площадь уборки в Левобе-

режном районе составляет 3,3 
млн. м2 (1,3 млн. – механизиро-
ванная, 2 млн. – ручная). Пред-
приятие работает по заданиям 
районной управы, разработаны 
ежедневные маршруты уборки 

города. Комбинат располагает 
29 единицами специализиро-
ванной техники.

Осмотрев территорию ком-
бината, Александр Гусев при-
шёл в недоумение: как пред-
приятие может называться 
комбинатом благоустройства, 
имея подобную подъездную 
дорогу и территорию?

– Я понимаю, что все усилия 
должны быть брошены именно 
на уборку городских террито-
рий, но и свою требуется со-
держать в удовлетворительном 
состоянии! – подчеркнул мэр.

На совещании глава Вороне-
жа затронул тему эффективно-
сти использования имеющихся 
ресурсов и качества уборки. По 
словам Константина Долмато-
ва, предприятию не хватает, в 
первую очередь, работников 
ручной уборки:

– У них небольшая зарплата, 
из-за этого на предприятии 
большая текучка кадров имен-
но по этой специальности, 
– сказал директор комбината 
благоустройства.

Первый заместитель главы 
Сергей Крючков заметил, что 
пора бы уже переходить на 
полностью механизированную 
уборку магистральных улиц и 
не использовать на них ручной 
труд – это и темпы уборки уско-
рит, и затраты на неё сократит.

Александр Гусев рекомендо-
вал и.о. руководителя управы 
Левобережного района Юрию 
Бавыкину и директору комби-
ната Константину Долматову 
разработать чёткие формы 

постановки задач и оценки 
результата, которые должны 
ежедневно контролироваться.

– Очень многое зависит от 
позиции руководителя пред-
приятия. Конечно, можно 
сказать: дайте мне технику, 
которая убирает улицы Нью-
Йорка, и я сделаю точно так 
же. На самом деле, думаю, 
первоочередная проблема не в 
количестве и качестве техники 
– это наш потенциал улучше-
ния, а в использовании на 100 

процентов тех возможностей 
предприятия, которые есть сей-
час. Мы именно по этому пути 
и пойдём. Первое, что нужно 
сделать, – внятно поставить 
задачу, за выполнение которой 
ежедневно будет спрашиваться 
с руководителя предприятия, 
– отметил Александр Гусев. – 
Если же директор комбината не 
справляется со своими обязан-
ностями, то будут приниматься 
кадровые решения, – подыто-
жил визит глава города.

Чистота начинается с... руководителя
мегаполис | Глава Воронежа провёл на базе комбината Левобережного района выездное совещание по вопросам уборки города

СпраВКа  «Коммуны»
технический парк зимней коммунальной убо-
рочной техники на сегодняшний день состав-
ляет 206 единиц (в железнодорожном районе 
– 26, Коминтерновском – 29, левобережном 
– 29, ленинском – 29, Советском – 32, Цен-
тральном – 34, МК РтП – 27).
В текущем году за счёт средств городского 
бюджета приобретено 34 единицы коммуналь-
ной техники, из них 28 единиц – для уборки в 
зимний период. таким образом, к концу года 
парк уборочной техники составит 234 едини-

цы (увеличение к 2012 году – 7 процентов).
для своевременной ликвидации последствий 
обильных снегопадов в зимний период 2013-
2014 годов комбинатами благоустройства 
районов завершается заключение договоров на 
привлечение более 250 единиц дополнительной 
техники организаций и предприятий различных 
форм собственности.
На сегодняшний день заготовлено 62,5 тыс. 
тонн пескосоляной смеси (в прошлом году – 
55,5 тыс. тонн).

Осмотрев территорию комбината,  
Александр Гусев пришёл в недоумение.

алексей пеТроВ

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя

Если собранные следствием 
доказательства найдут под-
тверждение в ходе судебного 
разбирательства, Кувалдину 
грозит наказание в виде ли-
шения свободы сроком до 12 
лет.

Однако, кроме похищения 
ребёнка, ему предъявлено об-
винение ещё по пяти статьям 
Уголовного кодекса, поскольку 
«почепской маньяк» подозре-
вается в  изнасиловании двух 
пенсионерок, разбойном на-
падении, ограблении студентки 
и незаконном проникновении 
в жилище.

По заключению комплекс-
ной судебной психолого-
психиатрической комиссии, у 
Кувалдина обнаружены множе-
ственные расстройства в виде 

педофилии и геронтофилии. 
Однако он признан полностью 
вменяемым и способным осо-
знавать общественную опас-
ность совершённых им дея-
ний.

Доставленный под конво-
ем в здание суда, Кувалдин, 
не стесняясь в выражениях 
и прикрывая лицо газетой, 
категорически потребовал от 
журналистов убрать камеры. 
Ввиду того, что инкримини-
руемые обвиняемому пре-
ступления связаны с похи-
щением несовершеннолетней 
и сексуальными насилиями, 
судебные слушания будут про-
ходить в закрытом судебном 
заседании. 

Николай КарДаШОв.

Фанат с «допингом»
В конце октября на вокзале станции Лиски сотрудники по-

лиции Лискинского линейного отдела МВД РФ на транспорте 
остановили 25-летнего жителя Воронежа, приехавшего на 
футбольный матч рязанской «Звезды» с местным «Локомо-
тивом». 

При досмотре полицей-
ские обнаружили и изъяли у 
него полиэтиленовый пакет 
с наркотическим веществом 
– марихуаной весом около 
100 граммов. Незадачливый 
болельщик пояснил полицей-
ским, что наркотики в Лиски 
вёз не для продажи, а «для под-
нятия собственного тонуса во 

время матча». В настоящее вре-
мя, по информации старшего 
специалиста по связям со СМИ 
Лискинского ЛО МВД РФ на 
транспорте Надежды Шемето-
вой, в отношении задержанного 
возбуждено уголовное дело по 
ст. 228 УК РФ – «Хранение 
и перевозка наркотических 
средств без цели сбыта». 

Перед расплатой
Лискинский районный суд приступил к слушаниям по делу 

34-летнего Александра Кувалдина, обвиняемого в похищении 
10-летней школьницы из села Почепское Вики Цыганковой.

Дальневосточный вояж
Женский волейбольный клуб «Воронеж» завершил 

программу первого выезда, который по воле календаря 
оказался самым дальним. Наша команда побывала во 
Владивостоке и на Сахалине. Отправились туда наши 
девчата в ранге лидера, но длительные перелёты со сме-
ной часовых поясов не позволили подопечным Левона 
Джагиняна отстоять свои позиции в турнирной таблице. 
Хотя ВК «Воронеж» начал турне с уверенной победы 
над владивостокской «Приморочкой» - 3:0 по партиям. 
В ответной игре наша команда разжилась всего одним 
очком, уступив хозяйкам площадки на тай-брейке - 2:3. 
А вот поединки с «Сахалином» из Южно-Сахалинска и 
вовсе очков нашей команде не принесли. ВК «Воронеж» 
уступил – 1:3 и 0:3.

Таким образом, после четырёх туров наша команда 
занимает четвёртое место, имея в активе 16 очков. Впе-
реди ВК «Воронеж» ждут сложнейшие домашние матчи 
с «Лениградкой» (16 и 17 ноября) и череповецкой «Се-
версталью» (19 и 20 ноября).

Первая осечка
После четырёх побед в стартовых играх суперлиги 

воронежские баскетболистки допустили первую осечку. 
Произошло это в домашней встрече с командой «Ростов-
Дон». Что интересно, БК «Воронеж-СКИФ» провёл с 
клубом из Ростова-на-Дону немало игр, и в кубковых 
поединках, как правило, побеждал, а в первенствах не-
изменно проигрывал. Вот и в первом отчётном поединке 
подопечные Станислава Истомина всю игру вели погоню 
за неудобным соперником, но в итоге снова проиграли - 
61:66. И всё же неприятная традиция оказалась нарушена 
в ответном матче. Воронежские баскетболистки вышли на 
игру с полной решимостью взять реванш за поражение 
днём ранее, и это им удалось воплотить в жизнь. Итого-
вый результат - 77:54. В ноябре БК «Воронеж-СКИФ» 
предстоит провести ещё шесть игр, и все на выезде: 15 и 
16 ноября - в Омске, 25 и 26 ноября - в Санкт-Петербурге 
и 29 - 30 ноября - в Москве.       

Отметили воронежцев
В минувшую пятницу воронежские спортсмены-

паралимпийцы Дарья Стукалова и Олег Костюченко 
получили награды премии Паралимпийского комитета 
России «Возвращение в жизнь» за спортивные достиже-
ния и огромный вклад в развитие адаптивной физической 
культуры и спорта. 

VIII торжественную церемонию награждения премией 
Паралимпийский комитет России совместно с Министер-
ством спорта РФ провели на базе учебно-тренировочного 
центра «Новогорск» в Подмосковье. Там же состоялась 
встреча министра спорта РФ Виталия Мутко со сборными 
командами России по паралимпийским видам спорта, 
готовящимся к выступлению на XI Паралимпийских 
играх в Сочи. 

Воронежская спортсменка Дарья Стукалова, высту-
пающая по паралимпийской программе среди спортсме-
нов с нарушением зрения, обладательница серебряной и 
трёх бронзовых медалей Паралимпийских игр в Лондоне, 
пятикратная чемпионка недавнего чемпионата мира в 
Монреале, трёхкратная серебряная призёрка Европы, 
многократная чемпионка России по плаванию отмечена 
в номинации «Я люблю тебя, жизнь». 

Другой наш земляк, Олег Костюченко, удостоился 
почётной награды в номинации «Точка опоры». Олег 
Михайлович является старшим тренером сборной 
России по лёгкой атлетике среди лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата и параллельно тренирует 
воронежских спортсменов. В частности, многократные 
чемпионы страны Алексей Лесных, Елена Бурдыкина и 
Иван Богатырёв – его воспитанники. 

Противостояние «Строителей»
В чемпионате Воронежа по футболу в этом сезоне 

выступили пятнадцать команд. Особо упорным вы-
далось противостояние двух клубов, представляющих 
строительную отрасль. В итоге чемпионское звание 
впервые завоевали футболисты «Выбора-Курбатово-2», 
опередившие всего на четыре очка «ДСК-Строитель». 
А вот ещё один «строительный» коллектив – «Вымпел-
ВМУ-2», который не раз в минувшие годы завоёвывал 
медали, явно приотстал в табели о рангах, финишировав 
только шестым. Бронзовые награды завоевал дебютант 
турнира - «Темп». Ранее эта команда весьма успешно 
выступала в чемпионате области среди ветеранов, и вот 
теперь, изрядно омолодив состав, добилась успеха в новом 
для себя турнире.

По традиции завершающим аккордом сезона у город-
ских команд является финальный матч Кубка города. Он 
состоялся в минувшее воскресенье на стадионе «Чайка», 
и встретились в нём две лучшие команды по итогам 
чемпионата: «Выбор-Курбатово-2» и «ДСК-Строитель». 
Первый тайм упорного противостояния победителя не 
выявил - 0:0. А после перерыва команда из Придонского 
забила три безответных мяча в ворота «курбатовцев» и к 
серебряным медалям приобщила ещё и Кубок.

Память живёт!
Проводить футбольные мемориальные соревнования 

давно стало традицией в нашем городе. В минувший уик-энд 
в Сомово прошёл третий традиционный турнир памяти из-
вестного воронежского тренера Александра Мануковского 
с участием четырёх команд. В итоге в финале «Вымпел-
ВМУ-2» обыграл «Энкор», а в матче за третье место ко-
манда воспитанников А. А. Мануковского в серии пенальти 
одолела воронежский «Локомотив». Нужно отметить, что 
организаторы турнира постарались всё сделать на высшем 
уровне не только для участников, но и для многочисленных 
зрителей из пригородного посёлка Сомово.

В начале января 2014 года в Воронеже пройдёт три-
надцатый по счёту турнир памяти бывшего игрока юно-
шеской сборной России и «Факела» Андрея Ликонцева. 
Интерес к турниру настолько высок, что организаторы 
приняли решение провести отборочный раунд для во-
ронежских команд. В эти дни в спорткомплексе «Цен-
тральный» проходят увлекательные матчи с участием 
детских клубов из города и области. А как же иначе? Кто 
же из юных футболистов не захочет помериться силами 
на спортивной площадке со сверстниками из испанского 
«Райо Вальекано», голландского «Твенте», эстонского 
«Транса» и других зарубежных и российских команд?!

Память известного футболиста Александра Минаева 
почтят болельщики «Факела» и других команд в пятом 
международном турнире его памяти, который пройдёт в 
Воронеже с 16 по 17 ноября.

Не зря говорят: «Человек жив, пока живёт о нём па-
мять!»

Леонид ХруЩЁв.

Подведены итоги област-
ного конкурса детских твор-
ческих работ по краеведению 
«Что знаю о Родине своей?». 
Организован он был Воро-
нежской областной детской 
библиотекой при поддержке 
Центра социальных проектов 
Группы компаний Хамина с 
целью привлечения детей и 
подростков к изучению исто-
рии, культуры и самобытно-
сти родного края. В конкурсе 
участвовали ребята в возрасте 

10-14 лет, предоставив работы 
в номинациях «Неизвестные 
истории» (интересные факты, 
легенды, рассказы, связанные с 
родным населенным пунктом) 
и «Традиции, обычаи и ремес-
ла» (рассказы об уникальных 
традициях, праздниках, обы-
чаях, характерных для того или 
иного района). В первой номи-
нации победила четырнадца-
тилетняя Елена Брусиловская 
(Россошанский район), во 
второй – десятилетние Илья и 
Татьяна Кудрявцевы из Новой 
Усмани.

Дети об истории родного края
Василий ЧерноуСоВ

КРАеВедеНИе

 УВажаемые жители гоРода и области!

общестВенная пРиёмная «коммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
коминтерновского района) по адресу: ул.лизюкова, 36.


